

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos á los señores suscritores, y el doble por unos y otros á los que no lo sean. Esto es por insertarlos dos veces. Si han de repetirse mas, será convencional el precio.

Precio de suscripcion 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 21 reales el trimestre.

Se suscribe en la redaccion y administracion que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 17, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. Tambien se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Sábado Santo 7 de Abril de 1860.

Núm. 412.

## Noticias de España.

Zaragoza 3 de abril de 1860.

El capitán general de Aragón al excelentísimo señor ministro interino de la Guerra:

El Excmo. Sr. general en jefe del segundo cuerpo de ejército en parte telegráfico que acabo de recibir me dice lo siguiente:

Barcelona 3 de abril de 1860.

Ortega estaba ayer en la Rápita. Allí le habló el brigadier Correa, que ha llegado en el correo de Valencia.

Preguntó por el estado de tranquilidad, manifestando admiración de que no hubiera novedad ni en Andalucía, ni en Valencia, ni en Aragón. Dijo que el gobierno le había mandado ir á la Rápita con las fuerzas que lleva, estrañando no encontrar raciones ni tiros para la artillería.

Esto evidencia que las tropas ignoran la rebelión de su jefe. Salen fuerzas en su persecución, á las que yo me incorporaré.

El espíritu público en Cataluña es inmejorable, y universal la reprobación de la conducta de Ortega.

Todo el mundo acude á ofrecer sus servicios, y el Banco de Barcelona hasta la suma de cuarenta millones.

Barcelona 3 de abril de 1860.

El general en jefe del segundo ejército y distrito al excelentísimo señor ministro interino de la Guerra.

«La estraña conducta del general Ortega desde que desembarcó en los Alfaques se hizo sospechosa á los jefes de los cuerpos que han seguido obediendo sus órdenes, que decia emanaban de las de S. M.

Esta desconfianza alarmó al general y apeló á la fuga. El jefe de carabineros de Mallorca se ha presentado en Tortosa á esponer los hechos y á manifestar que las tropas están, como han creído estarlo siempre, obedientes y leales al gobierno de S. M. Una parte de ellas persigue al general fugitivo.»

El gobernador de las Baleares al ministro de la Gobernación:

«Excmo. Sr.: En la madrugada del día de hoy ha salido de esta Isla el capitán general con el batallón provincial de Mallorca, el de Lérida, el de Tarragona, 400 hombres del regimiento de Asturias, ciento y tantos carabineros, 50 hombres del batallón fijo de artillería,

4 piezas de batalla de á cuatro y una sección de batería de caballería de 20 hombres. Van en cinco vapores y dos remolques de vela.

Se ha encargado del mando hasta su regreso, segun me dice de oficio, el general segundo cabo.

Palma 1.º de abril de 1860.»

El gobernador de las Baleares al ministro de la Gobernación:

«Excmo. señor: Como complemento á mi parte del 1.º, participo á V. E. que á las nueve de esta noche ha regresado el vapor «Jaime II,» uno de los que condujeron las tropas por orden de este capitán general.—Recibida declaración al capitán, manifestó que los vapores «Jaime I y II» el «Mahón» y el «Inglés» siguieron un mismo rumbo, llegando al puerto de san Carlos de la Rápita entre las siete y diez de la noche del día 1.º, sin que volviesen á ver el vapor francés.

Después de permanecer fondeados doce horas y media, les dió el general la orden de retirarse, y lo efectuaron; el «Jaime I» á Valencia, el «Jaime II» á este puerto, el «Mahón» se le espera de un momento á otro, y el «Inglés» quedó haciendo carbon.—El espíritu de las tropas es sostener al gobierno constituido.

He aprovechado todos los medios posibles de comunicación para noticiar á V. E. los sucesos, segun la importancia que ha ido ofreciendo.

He procurado como medio mas seguro y mas amplio que un empleado se presentara á dar cuenta al señor gobernador de Barcelona, y con el «Jaime II» pasa otro con igual objeto.—En el público se nota ansiedad.

Palma á la una de la madrugada del día 3.º

El gobernador de Tarragona al ministro de la Gobernación:

Tarragona 3 de abril de 1860.—El alcalde de Tortosa, á las seis y cuatro minutos de la tarde de hoy, me dice lo siguiente:

«Acabo de saber de un modo positivo que con Ortega han huido cuatro personas mas, entre ellas uno de esta ciudad llamado D. Jaime Mur. Ha entrado toda la oficialidad de las fuerzas que iban ingañadas con Ortega. Quedan los batallones alojados en las afueras de la ciudad.»

Lo que transcribo á V. E. para su conocimiento, haciéndole presente que

dirijo en este momento despachos telegráficos á varios gobernadores para que procuren la captura de los rebeldes.

—Se sabe, dice «El Diario Español,» que el general Ortega al lanzarse en esta empresa, se ha asociado á jefes del partido carlista, los cuales, algunos de ellos, forman parte de la expedición. Hay tambien motivos para creer que el conde de Montemolin y Cabrera, habian prometido unirse á ella, aunque creemos que no podrán realizarlo.

—Dice «El Reino.»

No se confirma la noticia de que ningún individuo de la familia proscrita de D. Carlos, ni Cabrera se hayan acercado á nuestras costas.

—A las altas horas de la noche en que escribimos estas líneas, dice «El Clamor,» sabemos que Tortosa, punto que segun parece amenazan los rebeldes desde Uldecona, está en muy buen estado de defensa, que la facción de los Hierros ha sido casi disuelta en la provincia de Búrgos á las pocas horas de su aparición, y que en todas las demás provincias reina la mas completa tranquilidad y cuentan las autoridades con medios suficientes para conservar el orden y para contrarrestar los planes del carlismo.

—Las fuerzas que guarnecian á Palma eran un batallón del regimiento de Búrgos y dos batallones de provinciales.

—Aunque después de la publicación de la «Gaceta extraordinaria» no hay necesidad de demostrar que Ortega había unido la traición al engaño, véase lo que en un despacho telegráfico decia ayer la autoridad militar de Valencia, que explica el artificio empleado por el traidor.

El capitán general de Valencia al Excmo. Sr. general en jefe del primer ejército: 3 de abril á las tres y 32 minutos de la tarde.

«Se han presentado en este puerto los vapores «Jaime I y Hubenciana» que condujeron á los Alfaques las tropas de las Baleares con el general Ortega. Segun la relación del capitán del «Jaime» que trasportó al general Ortega y batallón de Mallorca, los jefes, oficiales y tropa, ignoraban el objeto de su venida, y se mostraban alarmados. En Mallorca y Menorca, había producido gran inquietud la salida de las tropas al mando del capitán general, sin que se supiera tampoco el motivo de esta.»

Este parte es importante porque aclara la situación de las Islas Baleares de las que nada se había sabido.

No habiendo ocurrido novedad en Mahón es lo probable que el general Bassols haya tomado el mando

—Parece que parte de la fuerza de Ortega se presentó en Vinaroz á pedir raciones; el alcalde, que ignoraba la sublevación, iba á suministrarlas pero una orden repentina hizo salir á toda prisa la fuerza.

—La noche del 2 concurrió un gran número de personas al ministerio de la Gobernación con objeto de ofrecer sus servicios: es inexplicable la indignación que reinaba en todos los circulos.

—Había el 2 quien aseguraba que al desembarcar Ortega había tenido conferencias con varios jefes carlistas, y que les había ofrecido la pronta presentación de Cabrera.

—Merced á las disposiciones tomadas por las autoridades de la provincia de Búrgos, la partida que ha levantado osadamente la bandera de la insurrección en aquella provincia ha sido dispersada, no quedando de ella mas que siete hombres reunidos.

—Se ignoran las fuerzas militares que el general Ortega ha sacado de las islas, para operar su desembarco en la Península.

—El coronel Rodriguez Vera manda las tropas que trajo de Palma el general Ortega y que se presentaron en Tortosa á las órdenes del gobierno, así que se resistieron á tomar parte en la rebelión.

—Búrgos 3 de abril. El capitán general al Excmo. Sr. ministro interino de la Guerra:

«La gavilla levantada en Aranda de Duero ha sido batida sobre el cerro de Baltablados por el jefe de la línea de Aranda. Va en completa dispersion. Solo lleva cuatro montados y algunos á las grupas.

Se dirijan hacia los pueblos de Villalvilla y Tubilla, en la sierra de esta provincia, sobre cuyos puntos concurría una de las columnas.

Es de suponer su completa derrota. Se han rescatado el caballo del cabo Villareal y dos mas de los ocho que habían robado.»

—Cerca de veintimillones había el día 3 de existencia en la tesorería de Cádiz.

—Tenemos la satisfacción más completa, por poder anunciar, que según el capitán del vapor «Jaime II,» que llegó esta mañana á Barcelona procedente de Palma, no ocurrió la menor novedad en aquellas islas. Se cree que dicho buque traiga el parte oficial de lo ocurrido.

—Decididamente el Sr. D. Tomás Ligués y Bardaji, director de política en el ministerio de Estado, es el plenipotenciario que en unión con [el general García ha de asistir á las conferencias sobre el tratado de paz.

Salió el 3 por la noche para Cádiz.

—En la bolsa del 3 se publicó el consolidado á 44 75 al contado y á 45 á fin del corriente. La diferida se publicó al contado á 34 70, á fin del corriente á 34 75 y á fin del próximo á 35-75 y 35-40.

—Dícese que el general Ortega, á consecuencia de la descarga que le habían hecho algunos de sus mismos soldados, se encontraba herido; si bien esto no le impidió ponerse en salvo, huyendo con la mayor presteza.

—Han llegado á la corte, con destino á la tesorería central, 2.400.000 rs., procedentes de la de Córdoba.

—Todavía no hay noticias de que haya sido capturado el rebelde Ortega: se sabe que huía hácia Denia con cinco ginetes: ni durante la travesía, ni una vez desembarcadas las tropas en San Carlos de la Rápita se había hecho creer á estas, sino que venían á reprimir una sublevación cuando se unieron á Ortega dos ó tres desconocidos; este quiso dar el grito de ¡viva Carlos VII! ¡muera la Reina! A estos gritos respondieron los oficiales y tropa ¡viva la reina! cien veces repetido.

En medio de la confusión de esta escena, Ortega con dos ó tres personas más que montaban excelentes caballos partió á escape.

Se ha sabido que pasó por las inmediaciones de Tortosa. Las disposiciones tomadas y el excelente espíritu de las tropas y de las poblaciones, prometen que no escapará el traidor.

—La partida carlista de Búrgos está disuelta: uno de sus jefes, el cabo de Guardia civil, Villarreal, ha sido capturado ayer en Valladolid en unión con el paisano Francisco Bruno, que había pertenecido también á la facción.

Perseguida la poca gente que seguía reunida por la Guardia civil, en el cerro de Vallablados y monte Corneles, acorralada por otra fuerza que acudió, los rebeldes no tuvieron otro medio de salvación que dispersarse.

—Dice «La Correspondencia:»

Según un parte que vimos anoche, al general Ortega acompañaban dos personas gruesas vestidas de paisano. En la fonda de Amposta le prepararon una mesa de doce cubiertos.

—La partida carlista que apareció en Búrgos estará disuelta á estas horas. En

Aranda había aparecido con silla y serreta el caballo que montaba Villarreal, el cabo de la Guardia civil que se fué con la partida. También se habían recobrado los caballos de las diligencias, y algunos de los criminales estaban presos. Puede darse por completamente restablecido el orden en todas partes.

—A última hora se recibió la confirmación de la fuga de Ortega, abandonado por las tropas que había seducido. Gran parte de estas estaba ya acantonada tranquilamente en Tortosa, mientras el resto perseguía al fugitivo.

—Por el brigadier Correa, que encontró á Ortega al apearse de la diligencia, se sabe que este había hecho creer á las tropas que venían á sofocar un movimiento.

—Aunque acordada la destitución de Ortega de todos sus grados, honores y condecoraciones, no creemos que hoy lo publique la «Gaceta,» pues se espera el parte oficial del segundo cabo de las Baleares.

—Dicen que ha sido preso hácia Pamplona el general carlista Elio y su secretario.

## Noticias del extranjero.

Dicen de Roma que pasa de doce millones de reales la recaudación que hasta ahora se ha hecho en favor del Sumo Pontífice en diversos Estados de Italia.

—Parece que la tumultuosa demostración de Roma debía ser secundada en Ancona, pero la guarnición pudo reprimirla anticipadamente. Ancona se halla abastecida para siete meses y las tropas encargadas de su defensa decididas á cumplir con su deber.

—Indica un diario francés que Rusia de acuerdo con Francia, está dispuesta á enviar 70.000 hombres á las posesiones inglesas de la India en el momento que la escuadra de esta nación, estacionada en las aguas de Sicilia haga alguna demostración hostil contra el gobierno napolitano. La noticia merece confirmación.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Londres 2. El Senado anglo-americano ha vuelto á examinar el tratado con Nicaragua. El «Morning Herald» asegura que se proyecta un tratado marítimo con Francia.

Paris 2. La escuadra francesa ha salido de Tolon dirigiéndose á Italia.

Escriben de Setif, que un cherif fanático que se había insurreccionado con 3.500 hombres, ha sido derrotado completamente por el general Desmarests.—Se asegura que Napoleón ha encargado á Victor Manuel que evite todo choque con las tropas pontificias.

Junta provincial para la suscripción con destino al socorro de los heridos del ejército de Africa.

No habiendo sido aprobada la subasta que se verificó el día 4.º del corriente para la venta de los 43 jamones, 14 espaldillas, 11 gallinas y 2 fane-

gas 5 celemines de garbanzos, que la villa de Espejo remitió á esta Junta como donativo para la guerra, y que se hallan depositados en la casa Socorro Hospicio de esta capital, se ha acordado:

1.º Que vuelva á abrirse la subasta el día 15 del presente, sirviendo de tipo el máximo de lo ofrecido anteriormente.

2.º Que esta subasta se efectue en el Ayuntamiento.

3.º Que los efectos queden entretanto al público en la referida casa de Socorro Hospicio.

4.º Que para hacer más fácil la venta se dividan los jamones y las espaldillas en lotes pequeños; cuidando que estos lotes sean compuestos de unos y de otras; y

5.º Que las gallinas y garbanzos formen un solo lote.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Córdoba 4 de Abril de 1860.—El Presidente, Francisco de Paula Portocarrero.

## Miscelánea.

PROCESION.—Con bastante lujo y numeroso acompañamiento ha salido ayer por la mañana la de la ilustre hermandad de Jesús Nazareno, llevando las imágenes del Señor y de su Santa Madre, de San Juan, la Magdalena y la Verónica. Acompañaban á la hermandad en esta procesión los Colegiales del seminario de San Pelagio, muchos profesores de medicina y farmacia, el Comercio, el colegio de plateros y otras varias personas. Iba una lucida escolta de granaderos de Africa, precedida de la banda auxiliar municipal. Las calles de la carrera estaban fatales por los muchos baches y barrancos que hay en ellas, en los cuales se forman grandes charcos. Con esas escabrosidades no hubiera sido extraño que algunos de los que llevaban las sagradas imágenes hubieran caído y estas se hubieran visto en peligro de igual contratiempo. Rogamos al señor Alcalde que consagre todos sus esfuerzos á la reparación del empedrado de esta ciudad.

OTRA.—También ayer por la tarde salió con numeroso acompañamiento y muy brillante la del Santo Entierro, en que iban las imágenes de la oración del huerto, Jesús amarrado á la columna, con la cruz á cuestas, el señor crucificado, la Virgen de las Angustias, y de la Soledad.

La lluvia interrumpió la procesión por dos veces.

Iban tres músicas; las dos municipales y la excelente del regimiento de Africa.

LA VERDAD EN SU LUGAR. El relojero que se huyó de Jaén llevándose varios relojes se llama don José Torregrosa, y no don Joaquín Espejo como nos informaron equivocadamente, este

señor es el robado, con que ya ven ustedes si hay diferencia.

A GLORIA. Cuando Cristo resucita—y lo anuncian las campanas—al «grato toque de «gloria»—se regocijan las almas—y es natural la alegría—en cristianos y en cristianas;—pero lo que no comprendo—es que el placer de la infancia—se cifre en romper las puertas—á trancazos y pedradas—como si las pobres fuesen—judías ó mahometanas;—para tales angelitos—de esterminadoras mañas,—no sirve aquella señal—del Cordero de la pascua.—Los guardias municipales—ó no quieren ó no alcanzan—evitar esos trabajos—en las puertas y fachadas;—y en vista de tales cosas—advierto á la chiquillada—para que no le sorprenda—que hay prevenidas cien varas—correas, que se cimbran,—ciñendo al cuerpo cual fajas—para medir sus costillas—si cuando va sublevada—en su salvaje alegría—no respetase las casas.

NO SE ENCUENTRA. Después de la entrevista del general en jefe con los emisarios moros el día 17, todo el mundo dirigía el consabido «¿qué hay?» á un sugeto, que por suposición se le creía enterado de lo ocurrido. «Los pensamientos del general O'Donnell (contestó el interrogado) están siempre encerrados en una caja, cuya llave se ha perdido.»

Por lo no firmado, FELIX CAPILLA.

## Boletín religioso.

Hoy.—San Epifanio, obispo, y compañeros mártires.

## Sección comercial.

### BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 4 DE ABRIL.

3 por 100 consolidado... 45-10-00-00.  
3 por 100 diferido..... 35-30-10-75.

### MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 3 de abril de 1860, á igual hora del 4.

Trigo.—Fanegas, 143 3/4 de 55 á 56.  
Cebada, 00 fanegas de 00 á 00 rs.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 20, á 56-50.  
Cebada.—Fanegas, 00 á 00.

Carne de vaca á 36 cuartos libra.

Aceite á 66 reales arroba.

Idem en molinos á 56.

Jabon blando á 17 cuartos libra.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga, el 3 de abril de 1860.

Trigo de 60 á 72.—Cebada, de 40 á 42.

Editor responsable, Félix Capilla.

CÓRDOBA.

Imp. de este periódico, plazuela de Frias, n. 17, á cargo de don José Gomez.